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「佔領」阻返工 累150萬巴士客
270條路線停駛或改道 街道垃圾難清香港淪「臭港」

香港文匯報訊（記者 李慶全、梁靜儀）「香港同胞慶
祝中華人民共和國成立65周年文藝晚會」昨晚於紅館舉
行，參與演出的「肥媽」瑪利亞強調：「身為中國人要
團結，呢關一定會過。因為我哋係勇敢嘅中國人。」她
唱畢《Stand By Me》後，再跟全場合唱《勇敢的中國
人》。
「肥媽」昨晚開騷前聲明不接受訪問，晚會上「肥
媽」以壓軸嘉賓身份與屯門兒童合唱團合唱出歌曲《小
草》。她說：「為國慶非常感動、開心。作為中國人非
常驕傲。因為中國有5,000多年歷史，現在是最強盛
的，全世界也看着我們。一是妒忌，二是驚了我們，所
以外來勢力要搞我哋，唔好意思，呢個係我講嘅。就好
似我唱嘅歌《小草》一樣，我們中國不是最靚的花、最
高的樹，我們係一條小草，不過野草燒不盡、春風吹又
生。」
「肥媽」感謝身後合唱的兒童，指他們是未來棟樑，
「十隻手指有長短，但身為中國人要團結，呢關一定會
過。因為我哋係勇敢嘅中國人。」她唱畢《Stabd By
Me》後，再跟全場大合唱歌曲《勇敢的中國人》。

朱慧珊：專業態度做好國慶活動
同場演出的朱慧珊化身通識科教師與學生Rap歌，即場用
輕鬆方法為大家上一課通識教育，獲得全場掌聲支持。完騷
後，她接受訪問時表示，自己無想過辭演國慶活動，因為以
專業角度來看，答應了的工作，除非病到無法上台，否則也
會以專業態度完成。任何民主大眾的活動跟國慶都扯不上關
係，身為中國人慶祝國慶，跟其他任何人都無關係。

莊思敏妹：以警隊自豪
莊思敏妹妹莊思華在微博貼反「佔中」、撐警察：

「感到香港警隊有愛心、專業、不愧是國際警隊典範，
為香港有一支良好紀律，有節制，有忍耐的警隊而自
豪。」她批評說：「『佔中』變了『佔香港』。『佔
中』為爭普選變了威脅政府下台。你們說要民主但卻不
容許政府說不。」她表示，不得不佩服中國共產黨帶領
中國強大繁榮昌盛，帶動香港經濟平穩發展。她指每個
改變都需要過渡期，不能一步登天，並相信「沒有改不
了的政策，只有一成不變的執着」。

肥媽促團結：呢關一定會過

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）「佔中」蔓延至
港九多區，影響市民生活。「佔領區」所在的灣
仔、中西區及油尖旺3區區議會主席昨日聯合呼籲
停止「佔中」，讓各交通要道重新開通，普羅市民
的生活重回正軌。
灣仔區議會主席孫啟昌、中西區區議會主席葉永
成、油尖旺區議會主席鍾港武昨日發表聯合聲明，
表示這幾天看到「佔中」的發展和擴散，令人感到
憂心及痛心，「我們明白示威人士急切表達其訴

求，但大家也應明白香港是我們生活的地方，多處
交通要道多日來被佔據，對交通運輸、商業營運、
旅遊事務等影響持續浮現，對普羅大眾的日常生活
和工作已造成影響。幾天以來，不少市民及商戶對
佔中示威的持續及擴散均表示擔憂。」他們希望示
威者能先冷靜下來，與政府繼續保持溝通和對話，
停止「佔中」，讓各交通要道能重新開通，讓普羅
市民的社區生活、交通運輸、商業營運等能重回正
軌，「讓我們共同守護香港這一個家。」

3區會主席籲停止「佔中」

鄉議局動員27鄉委會阻「佔領」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「佔中」行動持
續多天，鄉議局發昨日表聲明，強烈譴責別有用心
者煽動誤導群眾，佔領港九鬧市多處地方，並高度
重視日前有人試圖「佔領」元朗市中心，在舉行緊
急會議後，他們決定動員新界二十七鄉鄉事委員
會，在區內阻止有關行為。
鄉議局在昨日的聲明中，強烈譴責別有用心者煽

動誤導群眾，佔領港九鬧市多處地方。新界居民
「生於斯長於斯世代於斯」，在涉及國家利益和香
港特區福祉的重大問題上，必定會挺身而出，絕對
不會袖手旁觀。
該局堅決支持特區政府依法處理破壞香港社會秩

序的違法活動，捍衛法治，維護法紀，保持香港的
穩定繁榮。

香港文匯報訊（記者 文森）「佔中」對

社會影響陸續浮現，運輸署昨日表示，自

「佔中」開始以來，有76條巴士線停駛或

改道，當「佔領」擴至旺角與尖沙咀，停

駛或改道的巴士線更增至270條，即全港

逾40%巴士路線已受到影響，150萬乘客

人次直接受影響，預料今日市民恢復上班

後，擠塞情況會極為嚴重。食環署亦表

示，部分地區已無法進行正常街道清潔及

收集垃圾工作，擺放在金鐘統一中心附近

的垃圾已開始腐爛及發出臭味。

香港文匯報訊（記者 文森）有從事保險業界者昨日
指出，由於「佔中」屬犯法行為，故學生若因「佔
中」受傷亦不會獲得賠償。他表示，凡進行集會等公
眾活動需要購買「第三者公眾責任保險」，並批評
「佔中三丑」沒有購買有關保險，罔顧學生及參與市
民的安危。

業界：衝擊封鎖線不獲賠償
香港保險業總工會理事長張偉良昨日在接受本報訪
問時直言，「佔中三丑」發動違法「佔中」，是罔顧

學生安全。他解釋，本港現時絕大部分的保險都不包
括暴動，而「佔中」屬違法行為，故學生倘在「佔
中」有甚麼損傷，都難以索償。
他解釋，本港絕大部分保險公司的意外保險條文

中，均有提到若一個國家或地區的政府實施一些「政
府法令」，受保人士若有牴觸，通常也不會受保。
同時，當警方設下封鎖線時，若示威者嘗試超越或

衝擊時，即使是因警方所傷，也是不會獲得任何保險
賠償。
就「佔中三丑」之一陳健民早前聲言，由於「佔

中」地點非康文署場地，主辦單位毋須購買第三者保
險，張偉良直斥有關說法不負責任，指現凡舉行集
會、遊行等公眾活動的主辦單位都需要購買「第三者
公眾責任險」。
張偉良坦言，留意到「三丑」近日提到「佔中」事

態發展已達控制不到的地步，部分地點出現的示威活
動是由市民自行發起，這說法實有推卸責任之嫌。
他強調，「佔中」啟動是由發起人之一戴耀廷公開

宣布「佔領中環，正式啟動」開始的，即使對方改變
字眼為「去飲」，也需要承擔一切的法律上責任。

內地客少來 失10億生意
被問及有商戶稱沒有購買「暴動保險」，擔心因

「佔中」造成的損失，無法索償。張偉良稱，香港並
無獨立一份「暴動保險」予市民購買，一般是在其他
保險上附加，價錢為百多元。他又指，港人較少購買
「暴動保險」，多數是從事珠寶、鐘錶等奢侈品商戶
購買為主。不過，港人平日經常購買的旅遊保險亦有
「暴動保險」附加在內，但只適用於旅遊期間。另
外，每年「十一」是保險業界的黃金周，大量內地人
趁假期到港購買人壽保險，有業界表示，今年「十
一」遇上「佔中」，令旅客減少來港，業界損失慘
重，相信逾萬名保險從業員生計受到影響，保守估計
保險業界於「佔中」期間，已損失達10億元。

「佔中」違法不受保 參與受傷冇得賠

香港文匯報訊（記者 文森）「佔
中」行動已蔓延至本港多個傳統旅遊
旺區，如尖沙咀、旺角、銅鑼灣等。
有從事飲食業界者表示，對示威者的
非法「佔領」行為表示無奈，又指有
食客因「佔中」取消預訂，生意較平
日下跌40%至50%，直言今年「黃金
周」不再。他又認為，警方要維持法
治，但遭示威者阻撓，反問「是否要
變成無政府狀態？」直言「當香港成
為無政府狀態，就會玩完」。
香港餐務管理協會主席楊位醒表示，

近日發生的「佔中」已嚴重影響香港經
濟發展。他稱，本港飲食業去年近千億
元營業額，按年有逾百億元增長，但在
「佔中」全面影響下，預計今年未能突
破千億元，形容為「泡湯」。
至於今年黃金周的市道情況，他

指，臨近「十一」黃金周前，已有茶
餐廳已向他表示生意「奇淡」，而
「佔中」發生後更已談不上黃金周。
楊位醒表示，食肆生意甚至比平日更

差，生意較平日至少下跌 40%至
50%，部分位於示威者「佔領」地區
的食肆，更因為需要停開，收入近乎
零。他公司位於灣仔3間分店，食客
更因「佔中」關係取消所有預訂。

楊位醒：養妻活兒者憤怒
「佔中」已蔓延至本港多個旅遊旺
區，令多間食肆被迫關門，有的即使
開門做生意，但食客減少，令生意下
跌。楊位醒對此直言，「佔中」示威
者多為學生，大多沒有後顧之憂，但
社會上有人需要養妻活兒，對示威者
破壞本港經濟及打工仔的生計，表示
憤怒。
楊位醒批評「佔中」行動已嚴重破

壞本港經濟，多次反問「佔中」人士
是否要本港經濟停頓？是否想弄至無
政府狀態？他又指，現時部分食肆雖
然停開，但仍要支付員工的薪金、租
金及日常開支等成本，認為業界已經
難以生存。

香港文匯報訊（記者 文森）「佔中」持續，傳統
旅遊旺區的旺角也受影響，有商戶投訴受到影響令生
意下跌。有該區商戶昨日舉行記者會，稱受「佔中」
影響，生意下跌至少一半。有商戶更指，現時的生意
情況就有如「沙士」時期般慘淡，又說「商戶夾在政
府與示威者之間，是無辜受害的一群」，希望事件盡
快解決，以免進一步影響生計。
近10名代表旺角各行業的商戶昨日舉行記者會，表

達對「佔中」的不滿及控訴影響生計。從事汽車行業的
世運（汽車）集團主席羅少雄表示，集團旗下車行分布
於中環、灣仔及旺角一帶，不少車行受「佔中」直接影
響而需「落閘」。他更稱，連日來生意額跌50%，每日
損失數以百萬計。他表示，由於公司沒有買「暴動保
險」，擔心若發生衝擊，損失將難以計算。

商戶做「夾心」促盡早平息
山城花藝負責人賴榮春直言，由於示威者堵塞馬

路，阻礙當區交通，令運送鮮花的貨車難以送貨，生
意額大跌70%。他稱，現時不少運輸公司不肯替他們
送貨，即使願意送貨，運輸費亦需增加，令成本上
升。他形容「現在生意情況好像沙士時期般慘淡」，
又指「商戶夾在政府和示威者之間，無辜犧牲」，促
請雙方溝通，盡快解決事件。
旺角錶行有限公司營運總監謝炳坤則說，其錶行正

正位於旺角彌敦道，示威者所「佔領」的地帶。他
稱，由於店舖門前有大批示威者，為安全計，店舖過去3天沒有開
門，生意額為零。他表示，店舖主要是接「個人遊」生意，由於
「佔中」發生，內地旅客急劇減少，預料今年「十一」黃金周生
意額按年至少跌10%。他又指，昨日復開店舖，但若示威人數增
加，不排除會再關門。他期望當局可盡早與學生溝通，讓事件早
日平息。
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銅鑼灣商場人流少八成飲食業生意「泡湯」跌近半
香港文匯報訊（記者 文森）「佔中」行

動持續，令不少商戶受影響，位於銅鑼灣軒
尼詩道的電業城地下購物街，昨日非常冷
清，下午5時場購物街內完全沒有遊客，商
戶生意大受影響，有店舖索性關門不做生
意。根據本報記者統計，在26間店舖中，只
有8間開門營業，比率不足30%。有商戶對
學生的訴求表示理解，但認為示威活動一旦
長期持續下去，會影響到其他市民。
服飾店舖負責人余小姐表示，截至下午5
時，全日只有1宗生意，顧客為內地旅客，
「整個商場根本沒有人，人流較往日減少
80%。」並打算將昨日關門時間由晚上9時
提早至晚上7時。她表示，自己支持及理解
學生的訴求，但認為若示威活動一旦長期
持續下去，會影響到其他市民，「真係會
死得人。」
另一間售賣衣飾的商店職員則表示，知
道因「佔中」行動而有封路，自己本來沒
有打算開門做生意，但因為有事才回來店
舖。她稱，估計受「佔中」影響，生意減
少80%。

有市民指需提早45分鐘出門
市民陳小姐表示，「完全接受不到『佔
中』行動。」她認為，「佔中」不但會影
響附近商舖生意，亦阻塞多條主要街道。
她又稱，自己住在北角，在金鐘上班，由
於受「佔中」行動的影響，需要提早45分
鐘出門，又被迫提早下班。
居住於銅鑼灣附近的關小姐表示，「佔

中」並無對她帶來交通影響，反而更方
便，但亦相信已對其他市民的生活構成影
響，希望問題得以盡快解決。
來自西安的旅客陳小姐表示，從互聯網
上得知「佔中」及連日的示威活動，她個
人對事件沒有太大感覺，但指「佔中」對
交通造成影響，因為很多交通工具需要繞
路而行，她只能選擇乘搭港鐵，車資亦比
預期較為昂貴。
內地旅客的賀小姐則表示，不太了解何謂

「佔中」，但指已或多或少對交通構成影響，
「原本與朋友想到灣仔碼頭一帶，但現時的封
路措施及交通安排，不知如何是好。」

警方及消防處昨日舉行聯合記者會，民政事務
局、教育局、醫管局、政府新聞處、行政署、

運輸署及食環署7個部門其後也召開跨部門記者
會，向公眾匯報最新情況。

等於全港逾40%路線受影響
運輸署助理署長蘇祐安表示，自「佔中」開始以
來，有76條巴士線停駛或改道，當「佔領」擴至旺
角和尖沙咀，停駛或改道的巴士線增至270條，相
當於逾40%路線，150萬乘客人次直接受影響。
食環署助理署長劉志旺表示，「佔中」令該署方
無法進行正常街道清潔、收集垃圾工作。他指出，
有一個垃圾站位處金鐘統一中心附近，但因道路被
堵，垃圾車無法到該處收垃圾，擺放該處數天的垃
圾已開始腐爛及有臭味，影響附近環境衛生。

400米1分鐘車程變10分鐘
警察公共關係科總警司許鎭德昨日指出，「佔
領」行動影響灣仔、中西區及旺角一帶的主要幹
道，而且在多個地方設置不同的障礙物，把阻礙範
圍作不必要的伸延，帶來多重影響，包括嚴重癱瘓
附近一帶交通、令當區居民日常生活帶來不便、嚴
重影響緊急及警務服務。警務處交通總部高級警司
李國忠舉例說，每天都有很多運輸業人士，由東區
經告士打道前往時代廣場卸貨，現時因道路受阻要
改道而行，原本400米、只需1分鐘的車程，變成要
走兩公里的路、更花上逾10分鐘的車程。
消防處副消防總長梁偉雄表示，前日受「佔中」
影響區域救護服務的準時召達率較日前有所提高。
但他指出，即使示威群眾願意讓路，都會減慢救護
車及消防車到達目的地的速度。他擔心救援車輛到
達的時間縱然只減慢數分鐘，都會加劇危急的情
況，威脅市民生命安全，「障礙物這麼多，並非能
夠輕易拿走，群眾讓路的速度是否來得及？而且要
避開群眾，開車都要非常慢及小心。」
行政署署長蔡潔如表示，市民近日開始佔領政總外
的添華路，令政府人員不能駕車上班，約3,000個政
府人員要改以公共交通工具代步，造成不便。她強
調，政府員工是為全港市民服務的，希望集會市民於
員工上班、午膳及下班時間提供暢順通道。她又預期
訪客前往政府總部有困難，各部門將會延期或取消原
訂於今日政總舉行一些牽涉有外來訪客的會議。

■■政府多個部門召開跨部門記者會政府多個部門召開跨部門記者會，，向公眾匯報向公眾匯報「「佔領佔領」」對社會影響對社會影響。。 彭子文彭子文 攝攝

▲有代表旺角各行業的商戶不滿「佔中」影響生計。
梁祖彝 攝

▶山城花藝負責人賴榮春直言，「佔領」阻礙當區交
通，令鮮花難以送貨。 梁祖彝 攝


